



Fidel Castro y el antimperialismo frente a Estados Unidos en el período 1959-1961

Fidel Castro and anti-imperialism versus the United States in the period 1959-1961

Lic. Meikel Lázaro Castrizano Marquetti

Licenciado en Historia en la Universidad de La Habana. Profesor del Departamento de Historia y Marxismo del Instituto Superior de Relaciones Internacionales "Raúl Roa García", La Habana, Cuba. ✉ meikelcast97@gmail.com

 0000-0002-7907-7152

RECIBIDO: 10 DE ENERO DE 2023

APROBADO: 16 DE FEBRERO DE 2023

RESUMEN A partir del triunfo de la Revolución, la sociedad cubana comenzó a transformarse. Fidel Castro al frente del proceso revolucionario impulsó medidas de corte nacionalista y antimperialista que generaron contradicciones entre el gobierno de la Isla y Estados Unidos. En los artículos de Bohemia se refleja la hostilidad y las agresiones norteamericanas hacia nuestra nación en el periodo de 1959-1961, además de mostrarse en numerosas ocasiones la actitud firme del pueblo cubano y de su líder ante cada uno de estos ataques que radicalizaron su conciencia antimperialista.

Palabras claves: Fidel Castro, Revolución cubana, antimperialismo, Bohemia, Estados Unidos

ABSTRACT *After the triumph of the Revolution, Cuban society began to transform. Fidel Castro, at the head of the revolutionary process, promoted nationalist and anti-imperialist measures that generated contradictions between the government of the island and the United States. The articles of Bohemia reflect the American hostility and aggression towards our nation in the period 1959-1961. In addition to showing on numerous occasions the firm attitude of the Cuban people and their leader before each of these attacks that radicalized their anti-imperialist consciousness.*

Keywords: Fidel Castro, Cuban Revolution, Anti-imperialism, Bohemia, United States

INTRODUCCIÓN

El 1ro. de enero de 1959 es una fecha gloriosa en la historia latinoamericana. La Revolución triunfante tenía el objetivo de lograr la soberanía de la nación cubana. Fulgencio Batista había quebrado en 1952 la democracia en la Isla y esto generó la oposición de diversos sectores hacia su gobierno ilegítimo. Fidel Castro, al frente del Ejército Rebelde, dirigió la guerra que logró derrotar al tirano.

El triunfo revolucionario no significó el final de la lucha por la soberanía de nuestra nación; a partir de ese momento el pueblo cubano, con su líder al frente, comenzó a defender su derecho a ser un territorio libre. Desde el inicio la Revolución tuvo varios enemigos y el más poderoso de ellos fue y es Estados Unidos, que a pesar de colocarle numerosos obstáculos no logró detenerla.

Esta investigación tiene como principal objetivo analizar desde los artículos de Bohemia la postura del Comandante en Jefe ante la hostilidad norteamericana en el periodo de 1959-1961. La contextualización de esta etapa relevante en la historia de nuestro país constituye el primer objetivo específico de esta investigación, el segundo es el análisis desde la revista de las múltiples agresiones norteamericanas contra la Revolución en estos años y el tercero es valorar la actitud del Comandante en Jefe ante los ataques del gobierno estadounidense.

Se aborda el tema de la defensa de la soberanía de nuestro país y el papel protagónico que desempeñó en ella el líder histórico de la Revolución, desde una revista muy significativa de aquella época. En Bohemia se relata cómo Fidel Castro se enfrentó al imperialismo y dirigió la construcción de una nueva sociedad cubana, en la que se eliminaron los males existentes durante la era neocolonial.

La actitud antimperialista del Comandante en Jefe y del pueblo cubano es resaltada en esta investigación. Para definir el antimperialismo es preciso caracterizar al imperialismo, que fue definido por

Lenin como la fase superior del capitalismo. Tiene su auge a partir de la segunda mitad del siglo XIX y principios del siglo XX. En este momento aumenta la producción interna de las grandes potencias y por este motivo necesitaban nuevos territorios para conseguir materias primas y ampliar su mercado.

Aunque habían conquistado otros territorios, la expansión imperialista norteamericana comienza a finales del siglo XIX cuando se entrometieron en la Guerra Necesaria. Frustraron nuestra independencia y sometieron al país durante más de medio siglo. El carácter nacionalista de la Revolución Cubana y las medidas aprobadas por el gobierno revolucionario resultaban un duro golpe para los intereses norteamericanos.

El antimperialismo del pueblo cubano se fortaleció ante cada agresión orquestada desde el norte y se ratificaba en cada medida aprobada por la naciente Revolución. Nuestro país con Fidel Castro como líder, estaba dispuesto a defender sus intereses que eran totalmente opuestos a los del gobierno estadounidense. La soberanía que exigida por Cuba era incompatible con la dominación que los norteamericanos querían ejercer sobre la Isla.¹

DESARROLLO

El 5 de enero de 1959 quedó constituido el Gobierno Provisional², que debido a su carácter heterogéneo no fue capaz de imprimir el ritmo adecuado en las transformaciones a las que aspiraba la Revolución. Las discrepancias comenzaron a agudizarse y a mediados de febrero de 1959 se produce una crisis ministerial que provoca la renuncia de todo el Gabinete. Es en ese momento que Fidel Castro asume el cargo de Primer Ministro y con su entrada en el Gobierno se comenzó a dinamizar el ritmo de la Revolución. Rápidamente fueron aprobadas un conjunto de leyes³ que servirían para democratizar la vida política, sindical y social de la nación.

Durante los primeros meses de 1959 la medida más trascendental que se aprobó fue la Ley de Reforma

Agraria, que no fue una ley socialista, pero si poseía un carácter antimperialista y a partir de ella comienza la radicalización del proceso revolucionario. Esto generó que se agudizaran las contradicciones entre la naciente Revolución y el gobierno norteamericano.

Estados Unidos comenzó una escalada de agresiones que pretendían detener el avance de las transformaciones que se estaban gestando en la Isla. Esta actitud fue una especie de catalizador para el aumento del ritmo de las modificaciones que venía realizando el gobierno nacional. Cada ataque organizado desde Washington ayudó a fortalecer el apoyo del pueblo a la obra revolucionaria. El hostigamiento hacia nuestro territorio fue en ascenso y en 1960 las relaciones entre ambos países se deterioraron hasta llegar a un punto bastante crítico.

En el año 1960 surgen los Comité de Defensa de la Revolución (CDR) y la Federación de Mujeres Cubanas (FMC); comienza un proceso de conformación de una nueva sociedad civil. Los CDR se fundan el 28 de septiembre de 1960 y tienen un papel protagónico en la protección de la Revolución. Su función principal fue detectar y detener posibles actividades contrarrevolucionarias. Además, agrupaban un gran número de ciudadanos comprometidos con el proceso revolucionario y sirvieron para fortalecer la unidad del pueblo.

Las nacionalizaciones agudizaron la crisis en las relaciones entre ambos países, pero eran necesarias para Cuba porque permitió que al gobierno controlar los recursos existentes. Además, fueron una respuesta contundente a los constantes ataques norteamericanos a nuestra economía porque rompieron las cadenas de la supeditación económica que había existido durante años.

El enfrentamiento contra el poderoso país del norte de América, en plena Guerra Fría, y los ideales vigentes sirvieron de estímulo para el acercamiento a la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), que era la otra gran superpotencia en aquella época. La evolución de la Revolución la alejaba cada

vez más del sendero capitalista, esto último unido al fortalecimiento de las relaciones con el campo socialista y sobre todo con la URSS, constituiría un gran cambio para ella. Las nacionalizaciones junto a la Primera Declaración de La Habana demuestran que el gobierno estaba sepultando el capitalismo en la nación.

El ataque a Playa Girón en abril de 1961 confirmó la sospecha de que Estados Unidos patrocinaría una invasión militar a nuestro país. El 16 de abril de 1961, Fidel Castro declaró el carácter socialista de la Revolución y el 19 se produjo la victoria del pueblo sobre los mercenarios.

Primeros meses de la Revolución. Viaje de Fidel a Estados Unidos

En la revista del 11 de enero de 1959 hay un artículo titulado “Jamás en mi vida toleraré conscientemente una inmoralidad” (Castañeda ,C.) que expone la primera entrevista que le dio Fidel a la prensa al bajar de la Sierra Maestra, en la que explica que siempre irá por el camino que considere correcto, aunque no sea fácil, que no toleraría actos inmorales de manera consciente (Idem). Fidel declara que no guardaba resentimientos con Estados Unidos, ni con su pueblo, que nunca tomó represalias contra los centrales norteamericanos.

La intención de Fidel Castro en el inicio de la Revolución no era convertirse en enemigo del país norteamericano, incluso visitó esa nación, donde fue recibido con gran admiración. En el artículo “A mí también me convenció Fidel Castro” (Castañeda, C. y Cabrera, J.,1959) se hace un relato de la visita de Fidel a Estados Unidos. Se cuentan anécdotas en las que se resaltan sus cualidades peculiares y la popularidad que había alcanzado.

Desde el exterior había comenzado una feroz campaña para desacreditar la recién nacida Revolución Cubana y Fidel fue a conversar con el pueblo norteamericano. Aclaró que estaba a favor de la democracia y que no fue a pedir ayuda económica,

solamente creía que se podían establecer unas relaciones más sólidas e inversiones reproductivas que beneficiarían a ambos países.

Fidel Castro, nuestro líder indiscutible, era consciente de que las inversiones eran fundamentales para el desarrollo de la economía cubana, que solo había logrado crecer en circunstancias excepcionales, pero su estructura deficiente no le permitía un desarrollo real. Como defensor de la soberanía nacional, no pretendía permitir que los norteamericanos tuvieran el control absoluto de la Isla como lo hacían desde hacía más de medio siglo. Una vez que al frente del proceso revolucionario, comenzó a impulsar medidas de corte nacionalista y antimperialista, el gobierno norteamericano emprendió una ofensiva contra nuestro pueblo.

Estados Unidos intenta impedir que Cuba sea soberana

En el artículo “Los EE.UU. y nosotros” (Tamargo, A) se describe cómo la política económica adoptada luego del 1ro de enero de 1959 generó daños a los intereses norteamericanos y que por este motivo buscarían la forma de impedir el progreso económico de la Isla. Precisa que sería necesario seguir construyendo una sociedad mejor y más justa, pero que había que estar preparados para defender la Revolución.

La política económica del gobierno cubano hería y lastimaba los intereses estadounidenses. La rebaja de las tarifas telefónicas, eléctricas, la creación de nuevas industrias afectaba los beneficios económicos que tenía la nación norteaña en la Isla. Cuba estaba defendiendo su derecho a ser soberana, para esto era necesario disminuir la dependencia económica.

Se realiza un análisis en el que se refleja que Cuba era el segundo país latinoamericano que más productos adquiriría en Estados Unidos. Por lo que la creación de industrias nacionales era vista desde Washington como un golpe a sus intereses. Se de-

fine a la política norteamericana hacia nuestro territorio como errónea, porque pretendía provocar la ruina económica de la nación y que el proceso revolucionario perdiera el apoyo del pueblo.

El artículo revela como Estados Unidos amenazaba con aprobar medidas que afectarían a nuestra economía, como la rebaja de la cuota azucarera, que realizaban sabotajes y estaban preparando una invasión armada. El objetivo era que el consenso se debilitara y se quebrara la legitimidad de la Revolución y de su máximo líder. Pero Fidel, con el apoyo del pueblo, no claudicó ante ninguna de sus amenazas, ni agresiones.

Dentro de los métodos utilizados para perjudicar al gobierno cubano está la feroz campaña de prensa dirigida desde suelo norteamericano. Como se afirma en el artículo titulado “Conjura contra la Revolución cubana” (Taber, B) su motivo principal era la disyuntiva económica entre ambos países. Se pretendía modificar la opinión del pueblo estadounidense sobre lo que estaba aconteciendo en Cuba. Así, sería menos complicado para ese gobierno aprobar medidas con la intención de provocar el hundimiento económico de la Isla. Buscaban preparar el terreno para desplegar su ofensiva sobre la Revolución y su máximo líder.

El artículo se publicó en la revista el 14 de febrero de 1960 y en él periodista explica que: “Lo que me preocupa es la variedad de señales, todas orientadas en la misma dirección: hacia una intervención militar en Cuba, bajo la máscara de la Organización de Estados Americanos” (Idem). Relata cómo se pretendía dañar el prestigio de la Revolución Cubana, generar descontento en la población y una apariencia de caos, y que la Organización de Estados Americanos pidiera una intervención militar en Cuba.

Los sucesos de la explosión de La Coubre

Una de las muestras más nefastas de las agresiones que durante años ha promovido el gobierno norteamericano en contra de la Isla ocurrió el 4 de

marzo de 1960. Ese día explotó el vapor La Coubre, incidente que segó la vida a varios cubanos. En la revista a través de varios artículos se describe el impacto de esta acción genocida, orquestada desde suelo estadounidense con la esperanza de quebrar la Revolución. A pesar de querer dejar indefenso a nuestra nación, porque en esa embarcación venían armas, fueron incapaces de lograrlo.

En el artículo “Cuba no retrocederá” (Bohemia,1960) se cataloga a este hecho como una de las agresiones más dolorosas hacia nuestro territorio, en la que se perdieron varias vidas humanas. El autor describe con gran acierto lo complicado que era el contexto nacional y el deterioro de las relaciones entre nuestro país y Estados Unidos. Afirma que, a pesar de la pésima relación entre ambos países, las agresiones de todo tipo son de los norteamericanos hacia Cuba.

El artículo “El trágico viernes” (Bohemia,1960) narra lo sucedido el 4 de marzo. Se explica que lejos de amedrentar al pueblo y disminuir el apoyo a la Revolución, este sabotaje lo que provocó fue la unidad, reforzó el apoyo al proceso revolucionario y la confianza en Fidel Castro. El Comandante en Jefe se dirigió al lugar de los hechos para dirigir las acciones que se tenían que realizar, recoger cuerpos, apagar el incendio e intentar que no aumentaran los daños que había ocasionado este atentado, demostrando una vez más su liderazgo.

En busca de generar miedo y la pérdida del consenso, el gobierno norteamericano, con las medidas económicas y con ataques genocidas, lo que hizo fue consolidar el apoyo del pueblo a la Revolución y la confianza en su líder. Además, en su discurso en el sepelio de las víctimas, Fidel Castro lanzaría la consigna de Patria o Muerte. La misma, demuestra la voluntad de los cubanos para defender su derecho a ser independiente.

Y sin inmutarnos por las amenazas, sin inmutarnos por las maniobras, recordando que un día fuimos doce hombres solamente y que, comparada

aquella fuerza nuestra con la fuerza de la tiranía, la nuestra era tan pequeña y tan insignificante, que nadie creía posible resistir; sin embargo, nosotros creímos que resistimos entonces, como creemos hoy que resistimos cualquier agresión. Y no sólo que sabremos resistir cualquier agresión, sino que sabremos vencer a cualquier agresión y que nuevamente no tendríamos otra disyuntiva que aquella con que iniciamos la lucha revolucionaria, la de libertad o la muerte; sólo que ahora libertad quiere decir algo más todavía: libertad quiere decir patria, y la disyuntiva nuestra sería patria o muerte (Ídem.).

Ataque a Playa Girón.

La creciente hostilidad del gobierno norteamericano en contra del pueblo de Cuba y su Revolución iba en aumento. El 15 de abril de 1961 se producen bombardeos a los aeropuertos de Santiago de Cuba, La Habana y Pinar del Río. En la revista Bohemia se narran estos actos de ataque que provocaron pérdidas humanas mientras que otras personas fueron heridas.

En el artículo “Agresión” (Bohemia,1961) se describe la tranquilidad que existía en La Habana el 15 de abril de 1961 antes del ataque. La historia de los hechos ocurridos aquel día es narrada con minuciosidad. Los aviones enemigos se dirigieron a Ciudad Libertad simulando que iban a hacer un aterrizaje normal para luego realizar el bombardeo. Se iniciaba así, un combate desigual entre las fuerzas revolucionarias y los poderosos B-26, donde las tropas cubanas, a pesar del desigual enfrentamiento, actuaron con valentía.

El 16 de abril de 1961 ocurre el entierro de las víctimas de los ataques ocurridos el día anterior. En ese momento Fidel Castro declara el carácter socialista de la Revolución Cubana. En un artículo titulado “Ante la tumba de los mártires” (Bohemia,1961) se exponen varios fragmentos de este discurso del líder histórico de la Revolución Cubana frente a su pueblo.

Aquí frente a la tumba de los compañeros caídos; aquí, junto a los restos de los jóvenes heroicos, hijos de obreros e hijos de humildes, reafirmemos nuestra decisión, de que al igual que ellos pusieron su pecho a las balas, al igual que ellos dieron su vida, vengan cuando vengan los mercenarios, todos nosotros orgullosos de nuestra Revolución, orgullosos de defender esta Revolución de los humildes, por los humildes y para los humildes, no vacilaremos, frente a quienes sean, en defenderla hasta nuestra última gota de sangre. ¡Viva la clase obrera! ¡Vivan los campesinos! ¡Vivan los humildes! ¡Vivan los mártires de la Patria! ¡Vivan eternamente los héroes de la Patria! ¡Viva la Revolución socialista! ¡Viva Cuba Libre! (Idem: 87).

Otro trabajo publicado en la revista que refiere los sucesos ocurridos en Playa Girón es “El pueblo derrota la invasión” (Bohemia,1961), donde se narra cómo las fuerzas revolucionarias lograron desarmar en menos de 72 horas el ataque de los mercenarios. Es, además, un reportaje en el que se afirma que Fidel Castro estuvo todo el tiempo al frente de la lucha contra la invasión. En el artículo se pueden ver varias fotos y una de ellas muestra a Fidel Castro dentro de un tanque de guerra. El pueblo pudo observar que su líder era el primero en estar en el campo de batalla y que estaba dispuesto a enfrentar las agresiones.

El triunfo de Girón es uno de los episodios relevantes en la historia de nuestra nación, puesto que significó una gran victoria para la Revolución Cubana y el aumento de su prestigio. Fue dirigida por Fidel Castro desde el campo de batalla, lo que fortaleció su liderazgo, porque demostró que al frente de su pueblo iba a defender la Revolución. Había dirigido la lucha que derrocó a la dictadura batistiana, que había derrotado una invasión militar y además declaró el carácter socialista de la Revolución a solo 90 millas del imperialismo.

CONCLUSIONES

En el período objeto de estudio Bohemia refleja la obra transformadora de la Revolución y el

papel protagónico de Fidel Castro en este proceso. Muestra las capacidades que poseía el Comandante y ponderaba su actitud ante la injerencia estadounidense en los asuntos internos, además que en múltiples artículos refleja cómo estuvo siempre al frente de su pueblo para combatir las agresiones organizadas desde el gobierno del país norteamericano.

La radicalización de su pensamiento se puede percibir en la revista, que muestra cómo en los primeros meses, la voluntad del Comandante era modificar la relación entre Cuba y Estados Unidos. En la etapa neocolonial la soberanía de la nación era bastante limitada y Fidel tenía como objetivo convertir a Cuba en un país verdaderamente libre. El enfrentamiento con el gobierno norteamericano fue una consecuencia directa de la sociedad que estaba construyendo la Revolución dirigida por Fidel Castro.

Los constantes ataques procedentes de Washington reforzaron su conciencia antimperialista y esto se demuestra en las medidas aprobadas por la Revolución. Al inicio el proceso revolucionario poseía un carácter nacionalista y democrático, la hostilidad norteamericana provocó un repudio generalizado en todo el país hacia el imperialismo. Aunque en 1960 la Revolución no había declarado su carácter socialista, las transformaciones que estaba realizando sí lo eran. El liderazgo del Comandante y la confianza de los cubanos en él fue fundamental para la aceptación del socialismo declarado el 16 de abril de 1961.

NOTAS

¹ Concepto formulado para esta investigación a partir de la lectura de: Juan Carlos Morales Manzur. “El antimperialismo latinoamericano y sus aportes a las ideas de unidad continental”. En: Espacio abierto, vol.25, núm.1, pp121-147, 2016.

² Conformado por una heterogeneidad en cuanto a su representación pues, de alguna manera, había representantes de diversos sectores. Este gobierno tendría a Manuel Urrutia como presidente y en él no hubo cargos para los líderes del

Ejército Rebelde. Al ser un gobierno heterogéneo en su interior existían discrepancias y tomar decisiones se convertía en algo muy complicado porque las tendencias políticas de sus integrantes eran diferentes.

³ Se rebajó las rentas de las viviendas en un 50% y el precio de los medicamentos. Se aprobaron medidas dirigidas a eliminar la segregación racial de los espacios públicos, ejemplo de esto es la apertura al pueblo de las playas exclusivas.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

“Agresión”. En: Bohemia, 1961, No.17, pp.63-69.

“Ante la tumba de los mártires”. En: Bohemia, 1961, No.17, pp.40-42 y 87

“Cuba no retrocederá”. En: Bohemia, 1960, No.11, p.60.

“El trágico viernes”. En: Bohemia, 1960, No.11, pp.62-74.

Baez, Luis. “El pueblo derrota la invasión”. En: Bohemia, 1961, No.18, pp.54-57.

Castañeda, Carlos y José Cabrera. “A mí también me convenció Fidel Castro”. En: Bohemia, 1959, No.17, pp.76-83 y 87.

Castañeda, Carlos. “Jamás en mi vida toleraré conscientemente una inmoralidad”. En: Bohemia, 1959. No.2, pp.68-70 y 128.

Taber, Bob. “Conjura contra la Revolución cubana”. En: Bohemia, 1960, No.7, pp.56-57.

Tamargo, Agustín. “Los EE.UU. y nosotros”. En: Bohemia, 1960, No.4, pp.78-80.

BIBLIOGRAFÍA

Báez Hernández, Luis. Absuelto por la Historia. Oficina de publicaciones del Consejo de Estado, La Habana, 2005.

----- . Así es Fidel. Casa Editora Abril, La Habana, 2009.

----- y Pedro de la Hoz. Caravana de la libertad. Casa Editora Abril, La Habana, 2009.

----- . El mérito es estar vivo. Prensa Latina, La Habana, 2005.

Bell Lara, José, Delia Luisa López García y Tania Caram León. Documentos de la Revolución cubana. 1959. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2006.

Bordieu, Pierre. “Campo intelectual y proyecto creativo.” En: Campo de poder, campo intelectual. Itinerario de un concepto. Editorial Montessor, Buenos Aires, 2002, pp. 9-50.

Cantón Navarro, José y Martín Duarte Hurtado. Cuba: 42 años de Revolución. Cronología histórica 1959-1982. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2006.

Cantón Navarro, José C. y Arnaldo Silva León. Historia de Cuba (1959-1999). Liberación nacional y socialismo. Editorial Pueblo y Educación, 2009

Enjamio Expósito, Sonia. Selección de textos. Historia de la Revolución Cubana. Editorial Félix Varela, La Habana, 2005, Tomo II.

Fontana, Josep. Historia: análisis del pasado y proyecto social. Editorial Crítica, Barcelona, 1982.

Guerra Vilaboy, Sergio. Nueva historia mínima de América Latina. Biografía de un continente. Archivo General de la Nación (vol. CCXXVIII), Santo Domingo, 2015.

Habermas, Jünguer. Historia Crítica de la Opinión Pública. Editorial Gustavo Gili S.A., Barcelona, 1981

López Civeira, Francisca, Oscar Loyola Vega y Arnaldo Silva León. Cuba y su historia. Editorial Félix Varela, La Habana, 2003.

- López Villeda, Martha Eugenia. *Creo en Fidel*. Impresora Cometa, México, 2016.
- Martí, José. *Obras Completas. Edición Crítica. Centro de Estudios Martianos, La Habana, Cuba, Tomo I.*
- Morales Manzur, Juan Carlos. "El antimperialismo latinoamericano y sus aportes a las ideas de unidad continental". En: *Espacio abierto*, vol.25, núm.1, pp121-147, 2016.
- Núñez Jiménez, Antonio. *En marcha con Fidel*. Editorial Letras Cubanas, La Habana, 1982.
- En *Marcha con Fidel 1961*. Ediciones Mec Graphic Ltd, La Habana, 1998.
- Prieto Rozos, Alberto. *Fidel Castro y la Revolución*. Ocean Sur, Editorial latinoamericana, 2016.
- Rensoli Medina, Rolando Julio (Compilador). *La historiografía en la Revolución cubana. Reflexiones a 50 años*. Editorial Historia, La Habana, 2000.
- Rodríguez Derivet, Arleen. *Los afortunados entrevistados de Fidel*. Oficina de publicaciones del Consejo de Estado, La Habana, 2007.
- Rodríguez, Juan Carlos. *Girón. La batalla inevitable. La más colosal operación de la CIA contra Fidel Castro*. Editorial Capitán San Luis, La Habana, 2005.
- Silva León, Arnaldo. *Breve Historia de la Revolución Cubana*. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, 2003.
- S / A. Fidel Castro. *Ideología, conciencia y trabajo político / 1959-1986*. Editora Política, La Habana, 1986.
- S / A. *Nada podrá detener la marcha de la historia*. Entrevista concedida a Jeffrey Elliot y Mervin Dymally sobre múltiples temas económicos, políticos e históricos. Editora Política, La Habana, 1985.
- Suárez Pérez, Eugenio y Acela A. Caner Román. *Fidel en el año de la liberación*. Casa Editorial Verde Olivo, La Habana, 2006.
- Zaldívar Diéguez, Andrés. *Bloqueo El asedio económico más prolongado de la Historia*. Editorial Capitán San Luis La Habana, 2003.
- Zanetti, Oscar. *Isla en la Historia. La historiografía de Cuba en el siglo XX*. Ediciones Unión, La Habana, 2006.
- Zito, Miriam. *Bajo el signo de Leo*. Casa Editora Abril, La Habana, 2005.